
РАФИК АСКЕРОВ

СОЗИДАТЕЛЬ

(К 70-летию академика Джамиля Алиева)

Не место красит человека, а человек место.
Русская пословица

Накануне 70-летнего юбилея академика Джамиля Алиева, зная, что готовится
сборник, посвященный этому событию, я не мог оставаться безучастным, просто был
должен, обязан высказать свои слова восхищения, выразить свое уважение к этому
человеку-труженику. Это дает мне право как одному из людей, знающих Джамиля
Азизовича не одно десятилетие, рост и становление которого проходило на моих гла-
зах.

С Джамилем Алиевым мы встречаемся не часто, но тем не менее, отношения
между нами всегда были теплыми, уважительными. Пожалуй, это был тот редкий слу-
чай, когда мы с супругой были единодушны и она с таким же почтением относилась
к Джамилю Азизовичу.

– Надо писать, надо поздравлять, – горячо поддержала мою инициативу су-
пруга, Эсмира-ханым.

Есть люди, к которым питаешь глубокое уважение, будучи даже с ними не зна-
ком. Этому способствует народная молва. Молва всегда идет впереди человека, фор-
мирует его ауру. Аура Джамиля Азизовича светла во все времена. 

Удивительно, на протяжении многих лет нашего знакомства и службы в едином
«медицинском сообществе» я не знаю случая, чтобы кто-то из пациентов или коллег
отозвался о Джамиле Азизовиче нелестно. Быть все время на административной
должности, совмещать ее с лечебной практикой на протяжении многих лет, и не
иметь ни одного негативного отзыва. Ох, как это не просто!

Прожить 70 лет и не получить ни одного «неуда» от населения под силу не-
многим. Он всегда на виду, академик, руководитель НОЦа, главный онколог страны.
Необыкновенно энергичный, все время в работе. Складывается впечатление, что этот
неутомимый человек вовсе не отдыхает. Все время в движении. Движение – его сти-
хия. 

Созидатель – вот ключевое слово, характеризующее Джамиля Алиева. Пока
есть силы, он будет жить и созидать во имя выбранной цели – квалифицированной
онкологической помощи населению республики. Он не говорит – он работает. По на-
туре он – новатор. Он все время внедряет в онкологическую практику современные
методы лечения, новое современное оборудование, способствуя расширению и углуб-
лению качественного лечения больных.

Баку – «и большой, и малый» город. В Баку все знают, кто чем занимается. Мы
как бы со стороны могли наблюдать и радоваться карьерному росту Джамиля Азизо-
вича. Даже злопыхатели от онкологии, скрежеща зубами, не смогли накропать ни
одной отрицательной характеристики на Джамиль-муаллима. Причина одна – он всё
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делает по совести. «Allah adamıdır». Видимо, с детства, с молоком матери, он впитал
всю суть понятий «халал» и «харам». Профессиональная деятельность, отношения к
руководимому им коллективу проходят через призму этих понятий. Честь и хвала
ему!

Вспоминается его заключительный тост на юбилее нашего коллеги, где Джа-
миль Алиев был тамадой. Он больше говорил о перспективах развития онкологии в
республике, говорил о преемственности, обращаясь к молодежи, о роли преподава-
телей старшего поколения, их роли в формировании и подготовке профессиональных
кадров, говорил с надеждой, по-доброму. 

Это было выступление большого, мудрого человека, обладающего значитель-
ными професиональными знаниями и жизненным опытом. Он говорил с болью, и в то
же время его слова вселяли большой энтузиазм.

Однажды мне привелось быть свидетелем того, как он сделал замечание не-
радивому врачу. Он не кричал, он не читал менторским тоном нотации, и этого было
достаточно. Он всегда дает сотрудникам шанс исправиться и не повторять ошибки
вновь. Учитель! Так поступают люди с большим опытом и большим сердцем.

Много лет назад я мог наблюдать отношение Джамиля Азизовича к научному
руководителю, академику Трапезникову. Они всегда были уважительными. Он нико-
гда не преклонялся, не сгибался, не пресмыкался. Уважение было в основе отноше-
ния к старшим, педагогам, профессорам. Это было видно окружающим, это видели
сотрудники, это понимали все.

Известно, что хорошее не помнят или помнят плохо. Здесь мы далеки от мысли
проводить инвентаризацию всего доброго и хорошего, сделанного Джамилем Азизо-
вичем. В этом нет необходимости. Но об одном эпизоде было бы уместно вспомнить. 

Это было много лет назад. Дочь одного из сотрудников института, окончив мед-
институт, не могла устроиться на работу. Тогда многие, ходившие «в друзьях», после
его смерти стали глухими к судьбе его дочери. Мы вынуждены были обратиться к
Джамилю Азизовичу. Он, исключительно отзывчивый человек, пришел на помощь.
Буквально через несколько дней звонок по телефону: «Пусть она выходит на работу».
Такое не забывается.

Зная Джамиля Азизовича уже много лет, и наблюдая за его научно-творческим
ростом и производственной деятельностью, можно сказать, что этот человек, явля-
ясь по натуре созидателем, сделал многое для развития онкологической службы в
Республике. Начав практически на голом месте, он создает образцовый онкологиче-
ский центр.

Уже не помню, сколько лет он возглавляет его. Он органически связан со своим
детищем. Когда говорят о центре, невольно всплывает образ Джамиля Азизовича, и
наоборот, говоря о Джамиле Азизовиче, приходит на ум НОЦ. Они неразрывно свя-
заны между собой.

Написав статью, подумал: что главное в Джамиле Азизовиче – врач-онколог
или его человеческие качества? Обладая этими двумя качествами, нам всё же ка-
жется, что Человек в нем перевешивает, свидетельством чего являются отзывы
людей, которые имели возможность с ним общаться. Коллектив, сплотившийся с ним
в одно прочное высокопрофессиональное сообщество, замечательные люди, врачи,
которые работают с ним и от него никуда. Все единодушны в мнении, что это Чело-
век действительно с большой буквы, с большим сердцем, и большим жизненным опы-
том.
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Его жизнь складывалась вполне ординарно – школа, институт, работа над дис-
сертацией. Но было главное – целеустремленность. С детства рос не «белоручкой»,
а знал цену труду, поэтому в последующие годы он добивался всего своим трудом, с
большим напряжением. Это сформировало в нем сильный характер – главное – он
сам! Это сделало его личностью, что показала последующая его работа и подтвер-
ждает его окружение.

Неуемный, вечно думающий, как сделать еще шаг вперед в развитии азербай-
джанской онкологии, чтобы вывести ее на мировой уровень. Не всегда у него всё по-
лучается, но мы уверены, что получится. Кто ищет, тот всегда найдет, и добьется. 

Я поинтересовался, что означает имя «Джамиль». Мне объяснили: человек кра-
сивый и мужественный, приносящий радость и счастье. Видимо, родители, давая имя
младенцу, в какой-то мере определяют его предназначение в жизни. Сейчас можно
сказать, что он оправдал свое имя, принося людям радость и счастье.

P.S. Статья была написана… Не удержался и решил обратиться с вопросом к
Джамилю Азизовичу:

«Вот уже много лет вы возглавляете НОЦ, который из разряда ординарной
больницы превратили в суперсовременную клинику, где лечат не только граждан
нашей Республики, но и многих стран зарубежья. НОЦ признан крупными специали-
стами как один из передовых центров по борьбе с онкозаболеваниями. Это факт. Но
это, бесспорно, потребовало от вас большой нервной, моральной, физической, если
хотите, душевной отдачи. Не надоело?

Джамиль Азизович явно не ожидал такого вопроса. Немного подумав, ответил: 
«Надоело. Изо дня в день приходится заниматься не врачебным делом во имя

создания этого центра. Порою руки опускаются. Но, придя на работу, видишь, как на
твоих глазах растет центр, создаются новые отделения, радуют новые кадры с хоро-
шим образованием, высокой культурой, с которыми можно идти вперед. Когда ви-
дишь улыбки больных, их слезы благодарности, тогда ты понимаешь, что нужен.
Поэтому усталость – это личное. Буду работать, пока нужен. До тех пор, пока буду
слышать простое человеческое спасибо. Пока есть силы помогать своему народу…»

Так пожелаем этому удивительному человеку еще многих лет успешной работы
в столь благородном и нужном деле. 




